
只有常怀帮扶惠

民初心，工作劲头才感

到源源不断；只有看到

群众舒心满意，我们才

会感到安心踏实。”

“

“从军，是我人生中最重要和最正确的一次抉择。”2018年，胡四弟卸下戎装转业到地方，之后又一次做出抉择，义无
反顾投身新一轮东西部协作。2021年，他从广东四会来到广西富川，用心、用情、用力搭建新的桥梁，推动两地全面深化
结对帮扶、产业协作、就业帮扶和消费帮扶等协作，续写东西部协作“山海情”。

肇庆四会市人大副主任，广西

贺州市富川县委常委、副县长

派出单位：
肇庆四会市委

产业就业联动 帮扶车间覆盖全县各镇
7月的一个周日，新快报记者如约拨通

了胡四弟的电话，他正在下乡的路上。加

班加点已成为他在富川工作的常态。对此

他毫无怨言，29年的军旅生涯，艰苦奋斗、

甘于奉献的精神早已融进骨子里，“再难，

总要有人去干。”

“引导企业帮扶车间向镇村延伸，帮扶

车间基本覆盖全县各镇。”胡四弟说，在粤

桂（四会-富川）协作产业园区企业设立帮

扶车间的基础上，积极探索粤桂帮扶车间

“1+N”模式，目前各车间可提供工作岗位

1000 多个，直接带动低收入家庭劳动力

200多人就业增收，帮助留守妇女在家门口

实现就业，有效激发群众内生动力。

在粤桂协作中，他积极发挥桥梁作用，

先后引进14家企业入驻粤桂（四会-富川）

协作产业园区，加上仍在发挥带农益农效果

的10家企业，吸纳劳动力1221人，其中脱贫

劳动力498人。与此同时，通过举办招聘活

动和面点师傅、电工等技能培训，帮助1546
名脱贫劳动力就业，“点对点”返粤专车免费

输送4490名农村人口到广东返岗。

加快“一县一园”果蔬深加工现代农业

产业园建设，打造特色农业产业项目示范；

投入粤桂财政帮扶资金 1462万元，对牛背

岭村、金田村、莲塘村、高路村人居环境进

行全面升级改造；“贺电送粤”向广东送电

22.88亿千瓦时，为富川新增税收4700万元

……在富川粤桂协作组努力下，两地深化

协作打造项目典范，助力乡村振兴高质量

发展。

送医送药上门 助白内障患者重见光明
群众利益无小事，一枝一叶总关情。

去年 10月份，胡四弟到富川县葛坡镇深坡

村调研时，了解到当地一个家庭比较困难，

一家六口人靠老人种植蔬果维持生计后，

及时动员四会市大沙镇等单位组织爱心企

业结对帮扶。

推动两地 68 个结对单位积极开展送

医、送课等帮扶活动，安排粤桂协作帮扶资

金超 1亿元，实施产业帮扶、乡村建设、劳

务协作、能力建设和教育医疗等项目 25

个，募集 658万元社会帮扶资金，农产品消

费帮扶总额达 3700 多万元……2021 年以

来，四会、富川强化结对帮扶，为乡村振兴

注入新的活力。

“住在山上的群众，特别是老人，看病

买药不方便。”胡四弟说，工作组近年来通

过多方走动，筹措各方资金累计 165万元，

为群众提供送医送药上门服务，同时为脱

贫户、低收入家庭患者免费做白内障手

术。截止本报截稿当天，四会市中医院已

指导当地医院帮助 1207 名白内障患者重

见光明，为患者免除医疗费用逾200万元。

“乡村要振兴，关键是抓产业、谋发展。”

胡四弟表示，接下来，富川粤桂工作组将持之

以恒，全面促进东西部资源优势互补。

■ 胡 四 弟

（中）参加东

西部巾帼协

作关爱儿童

公益活动。

胡晓明

作 为 帮 扶 干

部，我们就要认真扛

起助力乡村振兴的

责任担当。”

“

高中毕业便入伍的胡晓明，将人生上半场的28年青春年华奉献给海军部队，从军舰舰长的岗位上走下来之后，他说：“来
到地方还可以工作很多年，也希望自己能为地方建设做些贡献。”2021年下半年作为驻镇帮镇扶村干部来到梅州市五华县后，
他也将吃苦敬业、雷厉风行的军人作风带到工作中，带领工作队推动稻虾共作落地，让山区闲置多年的土地翻身增值，成了村
民致富、村集体增收的“香饽饽”。

怀感恩之心做工作 统筹项目落地推广
2021年 6月，知道单位将选派乡村振

兴帮扶干部时，胡晓明第一个念头就是要

报名参加，“一是对农村的天然情怀，而且

自己能从农民的儿子成长为海军军官，再

到番禺区人大常委机关工作，都离不开党

和国家的培养，也想再继续为地方发展、

为乡村建设做贡献。”但彼时，胡晓明老婆

刚怀有几个月的身孕，他难免顾虑，“没想

到她很支持我，于是我下定了决心。”胡晓

明说。

怀抱着感恩之心到了梅州，身兼驻五

华县帮扶工作组长和驻五华县华城镇工

作队队长的胡晓明和工作组员、队员冒着

酷暑调研摸底后，便迅速统筹推动稻虾共

作项目的落地。“我们先利用 10亩土地进

行试种，引入番禺的罗氏沼虾和五香丝苗

米，没想到效果出乎意料的好。”胡晓明

说，有了示范点后，稻虾共作项目便迅速

铺开，华城镇目前已有 200多亩撂荒地种

上稻、养上虾，“今年还新增了700亩，到年

底预计能达到1000亩。”

他提到，五华县“八山一水一分田”，

但山区发展工业不实际，把土地利用好才

是能实现当地乡村产业兴旺的关键之

道。“同样的一亩地，稻虾共作能实现年收

益7000元，农户可以真正从土地上获得收

入。”胡晓明提到，村集体还可以从土地流

转上获得每亩50-100元不等的收入，同步实

现村集体经济的壮大，产业可持续发展有了

保障。

胡晓明坦言，这是进驻一年来最让他觉

得欣慰的事。而稻虾共作项目的顺利实施，

离不开番禺区相关单位的支持。原来，在胡

晓明正式进驻前，他便与番禺区农业农村局

此前帮扶五华的“前辈”交流过，得知五华的

水土很适宜进行稻虾共作。“可以说进驻前

就在谋划，进驻后顺利将‘番禺做法’带了过

来，也确实取得了实效。”

敬业奉献以身作则 宽严相济带好队伍
从军多年，军人吃苦耐劳、雷厉风行的

作风已经内化为胡晓明的“肌肉记忆”，来到

了五华县，怀揣着“为乡村发展出份力”的想

法，他更是身体力行。5月底，为了尽快考察

落实引进奥尼罗非鱼养殖项目的可行性，

胡晓明带着工作组、工作队一行人深入村

庄看鱼塘。时值雨季，胡晓明说，一行人遇

上了大雨便脱掉鞋子继续跋山涉水，碰上

山体滑坡便绕道前行……7月初，5万余尾

鱼苗正式投放，五华县又多了一个前景可

期的产业项目。

在带队伍上，胡晓明以身作则，对组员

队员的管理教育、工作业务的落实完成都

严格要求，借鉴部队的管理方法运用到了

乡村振兴驻镇帮扶队伍中。同时，他也做

到“严中有爱”，及时发现和关心队员的生

活难题，并帮助解决他们的后顾之忧。胡

晓明提到，民族要复兴，乡村必振兴，从国

防建设者到乡村振兴干部，他觉得都要怀

抱同样的理想信念，守好责出好力，为助力

乡村振兴发展贡献力量。

驻梅州市五华县华城镇

工作队队长

派出单位：
广州市番禺区

人大常委会机关
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退役军人 乡村振兴勇当“尖兵”

广西贺州市富川县委常委、副县长胡四弟：

真情实意搭建东西部协作新桥梁

胡四弟

驻梅州市五华县华城镇工作队队长胡晓明：

从深蓝走向田野，让土地“增值”

■胡晓明（左

二）现场调研

产业发展。


